

ARGENTINA: Marginación y aislamiento *

El artículo que comentaremos trata un tema de actualidad para los estudiosos de la problemática del desequilibrio regional en el capitalismo.

Según el autor, pocos son los trabajos referidos al problema específico del aislamiento geográfico, lo que engloba la «marginación» espacial de ciertas poblaciones e implica que existe la marginación económica, política y social. Este problema se convierte en un factor importante aunque no decisivo del desequilibrio regional interno, debido a

que las condiciones físicas del país ayudan a desarrollar este aislamiento. Hay razón en afirmar que no existe un aislamiento geográfico en términos generales, sino que hay que referirse más bien al aislamiento relativo, pues la interacción de los procesos sociales y espaciales lo van graduando a través del tiempo.

El estudio tiene la ventaja de proporcionar los factores teóricos indispensables para el análisis de cualquier problema de «marginación» (el medio físico, el asentamiento humano primitivo, el

proceso histórico y el sistema económico imperante); sin embargo, al explicar Reboratti el aislamiento como resultado del asentamiento primitivo, deja entrever un desconocimiento de los procesos históricos de asentamiento de la población indígena americana antes y durante la conquista europea o, por lo menos, una interpretación equivocada del concepto de «regiones de refugio» acuñado por Gonzalo Aguirre Beltrán. Reboratti «malinterpreta» que en dichas regiones de refugio viven poblaciones étnicamente puras, las cuales "... siempre habitaron las áreas de refugio y no han sido empujadas por el proceso histórico". (pág. 485). Seguramente el autor desconoce el proceso histórico de explotación y dominio de los indios en México y Estados Unidos, que fue «marginando» a los indios otomíes, huastecos, yaquis, mayos, sioux, etcétera. Tal vez el autor no se da cuenta que Aguirre Beltrán utiliza el concepto de regiones de refugio¹ únicamente como instrumental para establecer la necesidad de un programa de «integración nacional» de grupos indígenas «marginados» (muy criticable también, en tanto que parte de la tesis de las «sociedades duales», sin embargo ese es otro asunto), pero no deja de reconocer que los grupos poblacionales

«marginados» siempre lo son por las relaciones de explotación y dominio ajenas al área aislada.

Reboratti estudia el problema del aislamiento en el caso concreto de Santa Victoria, departamento de la provincia de Salta, que, dentro de la jerarquía político-administrativa de México, equivale al municipio. Utiliza para su análisis los principales factores que influyen en el problema, es decir, el medio físico, el proceso histórico y el sistema económico. Metodológicamente, el trabajo es de gran utilidad para comprender también «aisladamente» la localización y problemática del mencionado departamento. Sin embargo, el trabajo también muestra algunas limitaciones u omisiones: tal vez la mayor de ellas es la de no enmarcar el problema dentro del contexto nacional del desarrollo regional desigual de Argentina. Reboratti apenas en unos cuantos renglones trata de presentar algunas diferencias entre las regiones de Argentina, pero sólo como una crítica esporádica al sistema. Ni siquiera menciona la actual división de su país en regiones, ni a cuál de ellas corresponde el área que analiza.

Del mismo modo, deja de mencionar la importancia que tiene la microregión de estudio: Santa Victoria apenas ocupa un 25 por ciento de la extensión de Salta y ésta es sólo una de las 22 provincias argentinas; su población apenas corresponde a un 24 por ciento del total de la provincia, pero la similitud de sus condiciones geográficas y económicas

* Carlos E. Reboratti. "Santa Victoria. Estudio de un caso de aislamiento", en DESARROLLO ECONÓMICO, no. 55, vol. 14. Instituto de Desarrollo Económico y Social, Buenos Aires, octubre-diciembre de 1974, pp. 481-506.

¹ Gonzalo Aguirre Beltrán, *Regiones de refugio. El desarrollo de la comunidad y el proceso dominical en Meztizoamérica*. México, SEP-INI, Serie Antropología Social, no. 17, 1973

abarca más del 70 por ciento de esa unidad político-administrativa; además el problema de inaccesibilidad no se circunscribe sólo a Santa Victoria, es característico de casi todo el occidente y sur de Argentina. O sea que Reboratti pudo haber tomado (con la misma metodología) un marco geográfico-económico mucho más amplio, y con mayor validez técnica y científica.

El estudio reseña de una manera «viva» el proceso de «marginación» de los habitantes de Santa Victoria, como caso típico de proletarización de los trabajadores rurales y la similitud de los métodos legaloides de los empresarios en los diversos países capitalistas para despojar a los trabajadores de sus medios de producción y explotarlos como asalariados. Sin embargo, olvida que el análisis de la estructura espacial de cualquier país y de sus áreas específicas debe ser siempre resultado de estudios llevados a cabo

sobre la regionalización geoeconómica, la cual incluye, por supuesto, la clasificación por zonas con referencia a sus similitudes y diferencias, al desarrollo económico y, sobre todo, a las interrelaciones espaciales entre todos los elementos enunciados.

Al iniciar el trabajo el autor advertía que *“tal vez el mayor inconveniente al abordar el tema del aislamiento en general consiste en la indefinición que existe al respecto, por los distintos aspectos a que se le somete”* (p. 481). No obstante, a pesar de su intención inicial de limitarse solamente al estudio del aislamiento geográfico, su propio interés lo lleva, afortunadamente, a introducirse en los problemas de la «marginación».

La «marginación» atrae mucho más a los interesados en el estudio de los problemas sociales, que el simple estudio «aislado» del aislamiento. CARLOS BUSTAMANTE.